



VNIVERSITAT DE VALÈNCIA

Investidura como Doctor "Honoris
Causa" por la Universitat de València a
José Baselga Torres

Discurso del Sr. Rector Esteban Morcillo
Sánchez

Valencia, 27 octubre de 2011



Autoritats en la taula/mesa

- senyors rectors magnífics de les universitats de ...
- Excel·lentíssim senyor president del Consell Social de la Universitat de València
- Il·lustríssima senyora secretària general de la Universitat de València
- *Il·lustríssim Sr*

Fora de mesa

- Excel·lentíssimes i digníssimes autoritats universitàries, acadèmiques i civils, i representants d'entitats cíviques i agents socials.
- Vicerectores i vicerectors
- Antics- rectors ...
- Senyora Síndica de Greuges
- Deganes i degans, directores i directors de centres, instituts i departaments
- Il·lustríssim Sr Dr José Baselga Torres
- Membres de la comunitat universitària, del Consell de Govern i Claustre, del Consell Social, i de les fundacions de la Universitat de València
- Amigues i amics / senyores i senyors

Les meues primeres paraules en aquest solemne acte acadèmic han de servir, com és evident, per a felicitar de tot cor el professor José Baselga Torres per la seua incorporació al Claustre de doctors i doctores de la Universitat de València, en virtut d'un acord de Consell de Govern, a proposta del Rector. La iniciativa compta amb els informes preceptius favorables de la Comissió de Doctorat i de la Junta Consultiva de la Universitat, com també amb el suport de la Junta de Centre de la Facultat de Medicina i Odontologia, i de la Fundació d'Investigació, Institut d'Investigació Sanitària INCLIVA, de l'Hospital Clínic Universitari.

Una decisió que ha tingut en compte, com ens ha llegit la senyora secretària general de la Universitat, els rellevants mèrits acadèmics i científics que concorren en la seua persona, i, en concret per l'extraordinària projecció i impacte de la seua producció científica i del seu lideratge assistencial clínic, centrat en un àmbit tan sensible i rellevant socialment com és el dels desenvolupaments terapèutics contra el càncer.



L'obra de José Baselga ha tingut una àmplia repercussió internacional, tant per la seua brillant carrera professional com a oncòleg a Barcelona i als Estats Units, com per la seua aportació a l'avanç de la medicina personalitzada des de l'òptica de la multidisciplinarietat, i per la seua sensibilitat cap a l'oncologia 'translacional', pel seu fructífer magisteri, el seu constant estímul i el seu exemple per a nombrosos investigadors, especialment joves, tant espanyols com americans.

Un magisteri i una empremta fonamentats en la tasca portada a terme com a cap de serveis oncològics a Barcelona i als Estats Units, i, especialment en el nostre àmbit, per la seua significativa vinculació amb la Fundació d'Investigació i Institut d'Investigació Sanitaria INCLIVA de l'Hospital Clínic Universitari, un Hospital, cal recordar, reconegut en l'article 76 dels nostres Estatuts com element patrimonial històric de la Universitat de València, i que sempre hem percebut com una part essencial de la nostra institució, sense minvar el relleu del conjunt d'hospitals universitaris, associats i centres assistencials, necessaris per a la docència i la investigació en ciències de la salut a la Universitat de València. Una Universitat que, precisament, considera l'àmbit de les ciències de la salut com a una de les seues millors fortaleses, i un dels eixos fonamentals dins del seu VLC/Campus d'Excel·lència Internacional, però també dins de l'àmbit de treball del Campus d'Excel·lència Internacional Habitat 5U que acaba de ser atorgat també a la Universitat de València conjuntament amb totes les universitats públiques valencianes. Un fet que reconeix la Universitat de València amb dos segells d'excel·lència internacional, i ens situa per tant com una de les universitats de referència de l'estat.

Com sabeu ben bé, tres són les missions que té hui encomanades la Universitat: la docència, la investigació i la transferència de coneixement, entesa, en el seu sentit més ampli, com el compromís amb la societat.

No oblidem que la funció última de la universitat, la que la justifica i li dóna sentit, és la seua dimensió social, la seua contribució –a través del coneixement– al progrés i al benestar de la societat.

Aquestes tres funcions es troben admirablement reunides en la persona i en la trajectòria científica i acadèmica del doctor José Baselga. No només per una extensa i sòlida activitat docent, investigadora i assistencial, sinó també per la seua defensa apassionada del valor social de la ciència i de la recerca, i de la importància de la implicació de la societat en el suport a la investigació científica i tecnològica.



I continue la meua intervenció en castellà.

Dr. Baselga, bienvenido al claustro de doctores de la Universitat de València. Desde ahora, también es su Universidad de pleno derecho. Estás en tu casa, 'estàs a casa teva'.

Profesor Andrés Cervantes, gracias y enhorabuena por su magnífica *laudatio*. El Profesor Andrés Cervantes nos ha sintetizado magistralmente la distinguida trayectoria académica, científica y profesional de nuestro nuevo honoris, los reconocimientos académicos y sociales obtenidos, y ha sintetizado el desarrollo de su pensamiento en el tratamiento innovador en el cáncer.

Gracias también a la Profesora Ana Lluch, jefa del servicio de hematología y oncología del hospital clínico universitario, al Prof. Juan Viña, director general de la Fundación de Investigación del Hospital clínico, y al Dr Manuel Montanchez, gerente del hospital clínico.

Por supuesto, este agradecimiento hay que hacerlo extensivo a todo el servicio de hemato-oncología, al hospital, al departamento y a Facultad de Medicina, a la universidad, y a todos ustedes, por acompañarnos en este solemne acto académico.

El Dr. Baselga, nacido en Barcelona, realiza sus estudios de Medicina en la Universidad Autónoma de Barcelona que finaliza en 1982, lee su tesis doctoral en 1992, *cum laude* y premio extraordinario, y comienza a publicar poco antes de esta fecha, con enorme intensidad, contando ya, limitándome a los artículos en revistas internacionales, con más de 260 publicaciones, es decir, en escasos 20 años, con treintamil citaciones, y publicando tanto en las mejores revistas clínicas y oncológicas, como en las básicas más prestigiosas, incluyendo, por supuesto, *Nature* y *Science*, habiendo publicado este mismo año 2011, en la mítica revista *Cell*, junto a sus colegas de Harvard Medical School y del Howard Hughes Medical Institute, un magnífico ensayo sobre un nuevo paradigma en el tratamiento del cáncer.

Permítaseme utilizar este magnífico ensayo en la revista *Cell* para señalar lo que considero clave en la trayectoria del Dr. Baselga. Estamos, probablemente, como hemos oído en la lección magistral impartida por el Dr. Baselga, en un punto de inflexión en la lucha contra el cáncer.

En primer lugar, se ha ido acumulando en las últimas décadas una gran cantidad de



información nueva, sobre biología molecular y las ómicas, de carácter fundamental, sin aparente aplicación inmediata. Primera lección, que no por bien conocida, hay que dejar de repetir incansablemente: la acumulación de conocimiento básico, a veces puramente académico, es siempre fundamental y previo a su traslación hacia lo técnico o aplicado, en nuestro caso a la clínica asistencial.

En segundo lugar, este trabajo fundamental ha ido también dirigido a encontrar diferencias esenciales entre células normales y neoplásicas, más allá de la capacidad de multiplicación, para convertir la quimioterapia en verdaderamente selectiva, para descubrir nuevas dianas moleculares sobre las que nuevas moléculas podrían actuar en el futuro. Replicar la historia de los antibióticos frente a los microorganismos infecciosos transportándolo al tratamiento del cáncer ha sido un sueño constante, que se demostró posible con la aparición del imatinib, bautizado como la ‘bala mágica’ por la revista Time. Entender la diferencia es un cambio de paradigma en cáncer.

En tercer lugar, desarrollar con rigor, pero generando nuevas ideas, el concepto de ‘medicina basada en evidencias’ o más correctamente, en pruebas. El desarrollo de los estudios de investigación clínica en fase I por un lado, pero también los ensayos en fase III en el otro extremo, representan oportunidades para el desarrollo y consolidación de los nuevos agentes antineoplásicos, oportunidades para los pacientes aunque también riesgos, y finalmente, introducción de nuevos productos en el arsenal de la lucha contra el cáncer mejorando los protocolos existentes. Una labor incuestionable de los grupos cooperativos y de la industria farmacéutica en la lucha contra el cáncer. Tercera lección, la investigación clínica, en entornos comprometidos con la ética de la investigación, es una pieza clave para llevar los tratamientos a la cabecera del enfermo.

Nuestro *honoris* ha participado plenamente en estos tres niveles, haciendo de la investigación transaccional una de sus señas de identidad, con importantes publicaciones sobre aspectos de la biología del cáncer, pero al mismo tiempo liderando ensayos clínicos realizados a lo largo de los 90 que hoy se han convertido en tratamientos diarios de la oncología actual.

Aquel viejo adagio que nos citaba el Prof. López Piñero a propósito de la Introducción de la Medicina Experimental de Claude Bernard, “a la clínica se entra por la puerta del laboratorio”, continúa plenamente vigente en la medicina del siglo XXI.

Estamos ante uno de los clínicos e investigadores de la oncología más ampliamente



conocidos y reconocidos, con una de las contribuciones personales más brillantes e innovadoras, y una destacada influencia y liderazgo en diversas áreas de la oncología académica y clínica, siendo o habiendo sido presidente o miembro de la junta directiva de diversas sociedades científicas europeas y americanas, y editor o miembro de los comités editoriales de las revistas especializadas más prestigiosas.

El Dr. Baselga ha sido reconocido por sus logros con una diversidad de premios, del que quiero destacar, por su proximidad, el Rey Jaime I en 2008.

Antes de concluir querría subrayar dos aspectos que considero muy notables en su personalidad. Es un vertebrador nato de equipos con una increíble capacidad de gestión que le hace a uno preguntarse por su secreto para administrar el tiempo fugaz en que todos vivimos en la sociedad actual.

Pero es también un magnífico evocador de mecenazgo. En los tiempos actuales, es una de las obligaciones primordiales de los responsables institucionales lograr activar el mecenazgo institucional. Como señala una reciente publicación de la comisión europea, implicar la filantropía en la investigación universitaria es una necesidad imperiosa y en particular, en nuestro medio, un cambio de cultura para el que no hemos sabido todavía encontrar el ambiente más propicio, desde nuestro marco normativo y fiscal aún insuficiente, hasta la falta del correspondiente y legítimo reconocimiento social, lo que no quiere decir que no haya casos muy notables pero más bien excepcionales.

Se está produciendo un cambio de tendencia en el mecenazgo en España, donde las donaciones a la investigación biomédica han aumentado en los últimos años, cambio de tendencia que cuenta con un fuerte apoyo entre los ciudadanos. Me consta que el Dr. Baselga es uno de los investigadores que más mecenazgo ha sabido atraer en Catalunya aumentando la concienciación sobre la importancia de la investigación biomédica para la sociedad.

Y ya para concluir, quiero incluir a la familia del Dr. Baselga en esta felicitación. Su esposa, sus hijos, estoy seguro de que han sido partícipes y apoyo fundamental en su carrera como investigador y como clínico, y que entienden que su pasión por el conocimiento, es también pasión por aliviar el dolor y el sufrimiento de la enfermedad, pasión en suma de servir a la sociedad.

Doctor Baselga, su obra, su magisterio, pero también su personalidad y liderazgo, nos van a recordar siempre, al tenerle ahora ya formalmente en nuestro claustro, este



compromiso académico que, tras su visita inicial en 1995 a nuestra universidad, ha mantenido hasta ahora, y con el que queremos seguir contando, ahora con más razón que nunca. Doctor Baselga, queremos anclarte con nosotros, para que la unidad de fase I, el servicio, el hospital, la fundación INCLIVA y la Universitat de València continuen siendo un referente internacional de excelencia científica y clínica.

Volem arrelar-te a la nostra Universitat.

I acabe ja.

El doctor José Baselga és un universitari complet, dotat d'una gran honestedat intel·lectual, que destaca per la varietat i l'amplitud dels seus interessos i els seus coneixements.

És també un universitari compromés amb els problemes del seu temps, en particular els de la ciència biomèdica i la salut, que tant de prop afecta a la societat.

Per tot això, la Universitat de València s'honora concedint al professor José Baselga Torres el doctorat honoris causa que l'incorpora, amb plenitud de drets, al Claustre de doctors i doctores de la nostra més de cinc vegades centenària institució.

Enhorabona i moltes gràcies.